

**Tischvorlage für die Sitzung des Senats am 17.01.2023**

**„Wie ist der Stand der Umsetzung des Beschlusses der Bürgerschaft (Landtag zur Einhaltung der DGE-Standards in Schulen in Bremen und Bremerhaven)?“**

(Anfrage für die Fragestunde der Bremischen Bürgerschaft (Landtag))

**A. Problem**

Die Fraktion der BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN hat für die Fragestunde der Bürgerschaft (Landtag) folgende Anfrage an den Senat gestellt:

1. Wie ist der Stand der Umsetzung des Beschlusses der Bürgerschaft (Landtag) (Drs. 20/907), in dem der Senat u.a. aufgefordert wird, die Einhaltung der 2020 neu aufgelegten „DGE-Qualitätsstandards für die Verpflegung in Schulen“ der Deutschen Gesellschaft für Ernährung (DGE) in den Schulmensen sicherzustellen?
2. Inwieweit ist mittlerweile gesichert, dass die Erzeugungsbedingungen und die Herkunft von Lebensmitteln sowie die Auswirkungen der Produktion und des Verzehrs auf Menschen, Tiere, Umwelt und Klima im Unterricht an Grundschulen und weiterführenden Schulen behandelt werden?
3. Für wann plant der Senat, der Bürgerschaft (Landtag) den Bericht zum Stand der Umsetzung vorzulegen?

**B. Lösung**

Auf die vorgenannte Anfrage wird dem Senat folgende Antwort vorgeschlagen:

**Zu Frage 1:**

Die Senatorin für Kinder und Bildung stellt die Umsetzung des Beschlusses der Bürgerschaft zur Einhaltung der DGE-Qualitätsstandards in der Stadtgemeinde Bremen sicher, indem sie bei Neuausschreibungen, zum Beispiel bei dem Wechsel eines Caterers, der Auflösung eines Schulvereines oder dem Aus- oder Neubau einer Mensa, die Verträge mit den entsprechenden Kriterien neu abschließt.

Durch dieses seit 2010 festgelegte Verfahren ist eine Vielzahl der Caterer bzw. der Konzessionäre bereits durch ihre Verträge zur Umsetzung der darin enthaltenen Vereinbarung zur Einhaltung der DGE-Standards gebunden. Eine Zertifizierung der einzelnen Schulküchen soll im kommenden Jahr sukzessive ausgebaut werden.

In Bremerhaven werden insgesamt 12 Mensen der Ganztagschulen in Eigenbewirtschaftung durch städtisches Personal geführt. Die Schulen werden durch das Schulamt in der Umsetzung der neu aufgelegten Qualitätsstandards unterstützt und bei dem hierfür erforderlichen Prozess eng begleitet.

Alle an der Schulverpflegung beteiligte Personen wurden über die neuen Standards informiert und bei Bedarf ergänzend geschult. Erforderliche Prozesse (Speiseplan

Gestaltung, Bestellverfahren, Herstellungsprozesse) wurden angepasst und für neue Verfahren erforderliche Ausstattungen angeschafft.

In den Grundschulen wurden Fragestellungen zur Nachhaltigkeit sowie Zufriedenheitsabfragen der Tischgäste in schulischen Projekten aufgegriffen. Die zentrale Belieferung der Schulen mit Lebensmitteln erfolgt durch ein Unternehmen, das DGE-zertifiziert ist. Das Angebot wird durch regionale und saisonale frische Produkte von umliegenden Händlern ergänzt.

Drei Mensen werden über einen Caterer bewirtschaftet, der seit 2015 DGE-zertifiziert ist. Das Audit erfolgte zuletzt im Juni 2021 und ist mit der erneuten Zertifizierung bestätigt worden. Bei der Einhaltung der DGE Standards handelt es sich um einen fortwährenden Prozess, der auch künftig durch kontinuierliche Begleitung der Schulen sichergestellt wird.

### **Zu Frage 2:**

In den neuen Bildungsplänen für die gymnasiale Oberstufe für die MINT-Fächer Biologie, Physik und Chemie ist die Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) eingeflossen. Auch die Bildungspläne der Sekundarstufe I der MINT-Fächer werden überarbeitet; auch dort wird BNE mit einbezogen. Aktuell ist außerdem der Orientierungsrahmen für BNE der Klassenstufen 1-10 in Erarbeitung.

### **Zu Frage 3:**

Zum Stand der Umsetzung zur Einhaltung der DGE-Standards in Schulen in Bremen und Bremerhaven berichtet der Senat wie eben ausgeführt. Insbesondere über den in der Antwort zu Frage 1 genannten sukzessiven Ausbau wird erneut berichtet werden.

### **C. Alternativen**

Keine.

### **D. Finanzielle/ Personalwirtschaftliche Auswirkungen/Genderprüfung**

Die Beantwortung der Anfrage hat keine finanziellen und personalwirtschaftlichen Auswirkungen.

Das Thema betrifft alle Schüler:innen sämtlicher Geschlechteridentitäten.

### **E. Beteiligung / Abstimmung**

Die Abstimmung mit dem Magistrat Bremerhaven ist eingeleitet.

### **F. Öffentlichkeitsarbeit/Veröffentlichung nach dem Informationsfreiheitsgesetz**

Eine Veröffentlichung ist möglich.

### **G. Beschluss**

Der Senat stimmt entsprechend der Vorlage der Senatorin für Kinder und Bildung vom 20. Dezember 2022 der mündlichen Antwort auf die Anfrage der Fraktion der BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN in der Fragestunde der Bürgerschaft (Landtag) zu.